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Hospitais vão receber 
perto de R$ 80 milhões

O Hospital Universitário Antonio Pedro (Huap), da UFF, em Niterói, ficou com a fatia de mais de R$ 2 
milhões, destinada pela organização que administra mais de 40 instituições de universidades federais
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Educação além 
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Ex-deputado 
é preso por 
rachadinha

Jane Di Castro 
morre, aos 73 
anos, no Rio

CidAdes\Pág. 4

CidAdes\Pág. 3

Caso João 
Pedro tem um 
novo capítulo
A Polícia Civil vai realizar, na 
próxima quinta-feira (29), às 
10h, a reprodução simulada da 
morte do menino João Pedro 
Mattos, que foi atingido em maio 
deste ano durante uma operação 
conjunta das polícias Federal e 
Civil no Complexo do Salgueiro, 
em São Gonçalo.
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Berg Silva / Prefeitura de Niterói

Módulo do programa Médico de Família do Jacaré, na Região Oceânica, já está com 90% da obra concluída e entra na fase de acabamentos

Jacaré vai 
ganhar Médico 
de Família
Com 90% da obra concluída, 
o novo módulo do programa 
Médico de Família do Jacaré, na 
Região Oceânica, tem previsão de 
entrega para a primeira quinzena 
de novembro. Grande parte dos 
serviços de maior complexidade 
foram concluídos e, nesta reta final 
das intervenções, estão sendo feitos 
os acabamentos, as instalações 
de ar condicionado, luminárias, 
vidros e esquadrias, além do 
paisagismo e telhado verde.
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Festival de 
teatro para 
os pequenos
O Teatro Popular Oscar 
Niemeyer apresenta, neste 
sábado, a 12ª Mostra de 
Teatro Infantil, organizada 
pela Associação dos 
Trabalhadores em Artes 
Cênicas de Niterói. As 
apresentações podem ser 
vistas pelas redes sociais 
do teatro.

Tempero 
Carioca agita 
o sábado
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 “O dia em que o sol entrou em 

greve” está na programação

Tite convoca 
para últimos 
jogos de 2020
O técnico da Seleção 
Brasileira convocou ontem 
os jogadores para a disputa 
das duas próximas rodadas 
das Eliminatórias para a 
Copa do Mundo de 2022, no 
Qatar. As partidas contra 
Venezuela e Uruguai, nos 
dias 13 e 17 de novembro, 
respectivamente, serão os 
últimos compromissos da 
equipe no ano. Tite voltou a 
chamar nomes como Vinícius 
Júnior, Éder Militão e Arthur, 
além de convocar somente 
quatro jogadores que atuam 
no Brasil: Éverton Ribeiro 
e Rodrigo Caio, ambos do 
Flamengo, e os palmeirenses 
Weverton e Gabriel Menino.

Lucas Figueiredo / CBF

tite convocou ontem a seleção brasileira para os jogos das eliminatórias da Copa do Mundo

Time argentino 
entra na rota 
do Flamengo
Sorteio das oitavas da 
Libertadores colocou o 
Racing como próximo 
adversário do Fla. Caso se 
classifique, Rubro-Negro 
pode ter os mesmos rivais do 
ano passado até a final.
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Marcelo Cortes / Flamengo

Até a final, o Flamengo, de diego, pode enfrentar inter, grêmio e River, como no ano passado
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FILIADO A

Carta do leitor

Fiscalização nas lojas de Niterói
Em vários estabelecimentos não estão mais aferindo tem-
peratura, oferecendo álcool... Pelo visto a fiscalização está 
deixando a desejar em Niterói.
Juliana Carvalho

Testes de covid em SG
Fui no Polo Sanitário Washington Luiz e perguntei do teste 
e a menina me respondeu, além de estar escrito em um 
papel pregado na unidade, é que o teste era feito apenas 
as quartas-feiras de manhã, por uma enfermeira respon-
sável, não de segunda a sexta, como divulga a prefeitura.
Izabel Soares

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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POR JEFFERSON LEMOS

Transparência na 
conta de luz
Uma das propostas elabo-
radas pela Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) 
que investigou o serviço 
prestado pelas concessio-
nárias de energia elétrica 
no Estado, o PL  1673/2019, 
ainda aguarda parecer da 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Alerj. Ele 
obriga as concessionárias a 
apresentarem na conta de 
luz o tempo de interrupção 
da transmissão de energia 
da unidade consumidora, 
com detalhamento de dia 
e hora. Objetivo é dar mais 
clareza às cobranças, além 
de auxiliar o consumidor 
em eventuais processos 
judiciais.

“Diante de tantas re-
clamações recebidas em 
relação ao serviço, pre-
cisamos dar garantias ao 
consumidor”, afirma um 
dos autores do projeto, 
deputado estadual  Jair 
Bittencourt (PP), que foi 
vice-presidente da CPI. 

Alcântara: projetos no papel

O vereador gonçalense 
Jorge Mariola (Podemos) 
aguarda que seus projetos 
para Alcântara, já aprova-
dos na Câmara, saiam do 
papel. Um deles prevê o 
fechamento da Rua João 
Caetano, a Rua da Feira, ao 
tráfego de veículos, para 
dar mais tranquilidade aos 
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lojistas, ambulantes e pe-
destres. O outro, trata da 
implantação de um polo 
gastronômico no calça-
dão da Rua Yolanda Saaid 
Abuzaid, o caldadão de 
Alcântara, que promete dei-
xar o bairro movimentado 
também durante a noite e 
a madrugada.

Niterói quer garantir vacina
Enquanto Bolsoaro e Dória 
travam uma batalha midiá-
tica pela paternidade da 
vacina que promete salvar 
o País da crise gerada pela 
pandemia do coronavírus, a 
presidência da Comissão de 
Saúde da Câmara de Niterói 
resolveu tomar uma medi-
da prática para garantir a 
vacinação da população da 
cidade e apresentou, on-
tem, um Projeto de Lei (nº 
234/2020) autorizando o go-
verno municipal a comprar 
vacinas com eficácia com-
provada contra a covid-19 
e aprovadas pela Anvisa. 
Na última quarta (21), o 
vereador Paulo Eduardo Go-
mes (PSOL), que preside a 
Comissão, já havia enviado 
uma Indicação Legislativa 
solicitando a ampliação 
urgente do convênio do 
município com o Instituto 
Butantan.

O projeto autoriza o go-
verno municipal a comprar 
vacinas aprovadas pela An-
visa que não forem forneci-
das pelo Programa Nacional 
de Imunizações, para ga-

Divulgação/Pixabay

Projeto autoriza prefeitura a comprar vacinas aprovadas pela Anvisa com eficácia comprovada contra a covid-19

Feira oferece 2 mil 
oportunidades
A terceira edição da Feira 
Virtual Senac RJ vai oferecer 
mais de 2 mil vagas de em-
prego e estágio em empresas 
das áreas de serviço, varejo, 
alimentação, turismo e saú-
de do estado do Rio, entre 26 
a 30 de outubro. Além das 
vagas, a plataforma  reunirá 
conteúdo de atualização 
profissional especialmente 
selecionado, fóruns e video-
conferências que abordarão 
temas como: gestão do tem-
po, elaboração de currículo, 
como agir em uma entrevis-
ta de emprego, utilização 
de redes sociais a seu favor, 
marca pessoal e gestão de 
carreira, entre outros. Todo 
conteúdo é gratuito. O link 
para cadastro e acesso ao 
conteúdo e ao painel de va-
gas é http://www.rj.senac.
br/feiravirtual.

rantir a cobertura total da 
população de Niterói. 

Para possibilitar a aquisi-
ção das vacinas, produzidas 
em parceria com o laborató-
rio chinês Sinovac Biotecha, 
na Indicação anterior tam-
bém se determina o uso, caso 
se faça necessário, do Fundo 
de Equalização de Receitas - 
FER, vinculado à Secretaria 
Municipal de Fazenda. 

“Já encaminhamos a In-
dicação Legislativa e agora 
reforçamos a preocupação 
com a urgente demanda 
humanitária, autorizando 
o Poder Executivo a assegu-
rar acesso à vacina contra a 
covid-19 de forma célere”, 
explica o vereador, argumen-
tando que Niterói precisa sair 
na frente, adquirindo a vacina 
para a população.

Ontem, o deputado Flávio 
Serafini, também do PSOL, 
apresentou proposta seme-
lhante na Assembleia Legis-
lativa (Alerj) autorizando o 
governo a adquirir qualquer 
vacina aprovada e com efi-
cácia. E ainda incluiu artigo 
permitindo que o governo 
participe de consórcios com 
outros estados para o desen-
volvimento de imunizantes. 

Projeto quer acabar 
com poda mal feita

Cacique Raoni 
ganha homenagem

A Câmara de Niterói deve 
votar em segunda discussão, 
na semana que vem, o PL 
129/2019, do vereador Renati-
nho do PSOL, que determina 
que as solicitações de poda ou 
supressão de vegetação, por 
qualquer razão, devam ser 
submetidas à aprovação da 
Secretaria de Meio Ambiente, 
Sustentabilidade e Recursos 
Hídricos, mediante emissão 
de parecer técnico.

Caberá ao Departamento 
de Parques e Jardins avaliar as 
solicitações. “O ideal é podar 
somente quando necessário e 
o mínimo possível. Mas, nos 
últimos anos, diversas árvores 
foram podadas drasticamen-
te, em descumprimento do 
Código Ambiental do Muni-
cípio”, justificou Renatinho. 

No último dia 15 a Câmara 
já havia aprovado, em segun-
da discussão, outra proposta 
do vereador, que obriga a 
concessionária responsável 
pela distribuição de energia 
elétrica a pedir autorização da 
Secretaria de Meio Ambiente 
e a de Conservação e Servi-
ços Públicos, quando houver 
necessidade de uma poda 
danosa ou supressão de árvore 
em razão da rede elétrica. 

O troféu Darcy Ribeiro será 
enviado ao Cacique Raoni 
Metuktire, personalidade ho-
menageada este ano, símbolo 
da luta para a preservação 
do meio ambiente, essencial 
para a qualidade de vida 
de toda a humanidade. A 
celebração não é anual. Ela 
acontece apenas quando o 
Conselho Curador da Fundar 
- Fundação Darcy Ribeiro 
avalia alguém merecedor da 
homenagem. O troféu foi 
criado pelo arquiteto Oscar 
Niemeyer, amigo de Darcy, e 
foi concedido anteriormente 
Leonel Brizola, Lula, Carmem 
Junqueira e Gilberto Gil.

Ponte inacabada em Itaperuna

O deputado Filippe Pou-
bel (PSL) pediu urgência 
para que o PL 2864/2020, 
de sua autoria, seja colo-
cado em pauta na Alerj. A 
proposta proíbe o início 
de novas obras enquanto 
houver construções ina-
cabadas, sem justificativa. 
Em Itaperuna, ele flagrou 
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que há dez anos morado-
res aguardam pela conclu-
são de uma ponte sobre o 
Rio Muriaé, que custou R$ 
14 milhões e permitiria a 
ligação dos bairros Frigo-
rífico e Carulas aos bairros 
Aeroporto e Matadouro, 
mas foi entregue sem vãos 
de acesso.

Panorama RJPanorama RJ
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“O dia em que o sol entrou em greve”, com Juliano Antunes, hoje, às 17h

‘Mostra de Teatro 
Infantil’ no Popular
O Teatro Popular Oscar Nie-
meyer apresenta, neste sá-
bado, a 12ª Mostra de Teatro 
Infantil, organizada pela As-
sociação dos Trabalhadores 
em Artes Cênicas de Niterói. 
As apresentações, voltadas 
ao público infantil, podem 
ser vistas pelas redes sociais 
do Teatro.

Às 11h, tem Cantação de 
Histórias Clássicas, com a 
história  Chapeuzinho Ver-
melho, com o grupo Violú-
dico, narrada de um jeito 

diferente com fantoches e 
canções, além de uma dose 
de humor.

Já às 17h, tem “O dia que 
o sol entrou em greve”, uma 
história criada pelo ator e 
contador de histórias Julia-
no Antunes, que interpreta 
diversas personagens: pes-
soas, animais e elementos 
da natureza. A peça fala 
sobre o dia em que o sol, 
aborrecido por tantas re-
clamações, entra em greve 
e deixa todos sem luz e calor. 

CULTURA

Cantora participa do “Samba 

Jazz Fest” neste sábado, às 16h

FABIANA MAIA

Anna Setton
A cantora Anna Setton faz 
show ao vivo para todo 
o Brasil, no “Sampa Jazz 
Fest 2020”, neste sábado, 
às 16h. Considerada como 
uma das mais marcantes 
vozes do momento, Anna 
Setton (violão e voz) se 
apresentará acompanha-
da por Cainã Cavalcante 
(violão) e Diego Garbin 
(trompete/flugelhorn). 
No repertório, algumas 
de suas aclamadas com-
posições próprias, como 
“Paisagem Real” e “Toada”. 

SAMBA - Neste sábado, às 19h, a Sala Nelson Perei-
ra dos Santos apresenta o grupo Tempero Carioca, 
que traz um repertório de sambas clássicos, além 
de músicas do CD próprio “Se o samba me chamar”, 
lançado em 2017. Na live, serão apresentados sambas 
de bambas como Dona Ivone Lara, João Nogueira, 
Paulinho da Viola, Zeca Pagodinho e outros. Onde: @
salanelsonpereiradossantos.

CINEMA - “A Substância da Ambição” é o filme em car-
taz neste sábado, às 20h, no Festival de Cinema da OST. 
No enredo, inspirado na obra original de Shakespeare, 
conhecemos Hamlet, jovem, que poderia ser compara-
do a qualquer outra pessoa. Isso se não fosse o drama 
que surge a partir do assassinato de seu pai. 

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r
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Médico de Família do Jacaré 
será concluído em novembro
Módulo vai oferecer assistência a cerca de 6 mil pessoas, que serão atendidas por uma equipe qualificada
O novo módulo do programa 
Médico de Família do Jacaré, 
na Região Oceânica, já está 
com 90% da obra concluída. 
A previsão é que a unida-
de esteja pronta na primei-
ra quinzena de novembro. 
Grande parte dos serviços de 
maior complexidade foram 
concluídos e, nesta reta final 
das intervenções, estão sendo 
feitos os acabamentos, as ins-
talações de ar condicionado, 
luminárias, vidros e esqua-
drias, fechamento da grade 
externa, pintura de paredes e 
ferragens, além do paisagis-
mo e telhado verde.

Quando entrar em fun-
cionamento, este módulo 
vai oferecer assistência a 
cerca de seis mil pessoas, 
que serão atendidas por mé-
dicos, enfermeiros, técnicos 
de enfermagem e agentes 
comunitários de saúde. Atual-
mente, a cidade conta com 
cerca de 220 mil cadastrados 
no Programa Médico de Fa-
mília. A unidade do Jacaré 
é parte de um conjunto de 
iniciativas contempladas no 
escopo do Programa Região 
Oceânica Sustentável (PRO 
Sustentável), que é financiado 
pela Cooperação Andina de 
Fomento (CAF).

O projeto arquitetônico 
deste módulo do Médico de 
Família foi desenvolvido a 
partir de 12 requisitos en-
volvendo aspectos físicos e 

funcionais, como construção 
escalonada em níveis, res-
peitando a topografia origi-
nal do terreno, preservação 
do escoamento natural das 
águas de chuva, desde a via 
de acesso, tanto à unidade 
quanto todos seus ambientes 
são acessíveis, preponderân-
cia de iluminação e venti-
lação natural e iluminação 
artificial  com lâmpadas de 

LED, telhado verde, captação 
de águas pluviais no terraço, 
com acúmulo em reservatório 
segregado para usos secun-
dários, captação de energia 
solar, entre outras.

“O projeto da edificação 
se desenvolveu integralmente 
baseado no conceito amplia-
do de sustentabilidade que 
envolve, além dos aspectos 
ambientais, os aspectos eco-

nômicos, culturais e sociais. 
Além, portanto, de empregar 
técnicas construtivas e re-
cursos tecnológicos carac-
terísticos das construções 
que visam a sustentabilida-
de ambiental, a arquitetura 
prevê ambientes destinados 
a práticas alternativas de 
promoção da saúde e pre-
tende, ainda, servir como 
modelo para divulgação dos 

sistemas e soluções implan-
tados, estimulando ações de 
reprodução desses recursos”, 
enfatiza a coordenadora do 
PRO Sustentável, Dionê Ma-
rinho Castro.

A edificação está articu-
lada a outro espaço público, 
que abrigará ambientes de 
pesquisa e extensão através 
de convênio entre a Prefeitura 
de Niterói e a Universidade 

Federal Fluminense (UFF), 
com foco em desenvolvi-
mento de sistema alternativo 
de tratamento de esgotos 
domésticos, plantio de hor-
tas comunitárias, centro de 
reciclagem de materiais e 
ações de educação ambiental, 
articulando Universidade e 
comunidade local. 

A implementação desse 
centro de pesquisa conjugado 
à unidade do programa Médi-
co de Família, ressalta Dionê, 
traz uma nova perspectiva 
para o olhar sobre a impor-
tância da sustentabilidade 
ambiental associada aos cui-
dados de saúde da população.

“Esses equipamentos utili-
zarão técnicas verdes e, desta 
forma, além de atenderem aos 
objetivos específicos a que se 
destinam, servirão ainda ao 
uso didático, apresentando 
várias possibilidades de apli-
cação de tecnologias verdes 
através da realização de cursos 
e seminários utilizando os 
exemplos adotados nas cons-
truções”, detalha Dionê.

Previsão de 
entrega da 
unidade é para 
a primeira 
quinzena do 
próximo mês

Berg Silva / Prefeitura de Niterói

Módulo do programa Médico de Família do Jacaré, na Região Oceânica, já está com 90% da obra concluída e estão sendo feitos os acabamentos e ajustes finais

Valor das multas também é revisado para torná-las mais ‘educativas’ do que ‘punitivas’

Rio atualiza normas para taxistas

A Prefeitura do Rio, por meio da 
Secretaria Municipal de Trans-
portes, atualizou o Código Dis-
ciplinar do serviço de táxis, que 
não era revisado há sete anos. 
O objetivo do novo regulamen-
to, publicado no DiárioOficial 
de ontem, é modernizar e des-
burocratizar os procedimentos 
para a categoria.

Pelo novo regulamento, 
será admitido veículo tipo 
hatch para o táxi comum (tipo 
amarelinho); e os táxis exe-
cutivos não precisarão ter 
banco de couro. Também foi 
estendida a possibilidade de 
o taxista trabalhar em outro 
veículo, em caso de impossi-
bilidade de operação de seu 
automóvel; e criada a medida 
administrativa “retenção”, para 

regularização da infração no 
local da fiscalização, sem que 
haja a aplicação da penalidade.

O valor das multas também 
foi revisado, a fim de tornar 
o Código Disciplinar mais 
educativo e menos punitivo. 
Sendo assim, a infração gra-
víssima passa para R$ 362,10; 
a infração grave muda para R$ 
241,40; a infração média para 
R$ 159,75; e a infração leve 
terá o valor de R$ 106,50, con-
siderando a Unidade Fiscal de 
Referência do Estado do Rio de 
Janeiro (UFIR-RJ), atualizada 
anualmente.

“Estamos empenhados em 
buscar medidas para aperfei-
çoar os serviços, beneficiando 
os usuários e, sobretudo, os 
taxistas, que precisavam que 

o regulamento fosse atuali-
zado, tendo em vista a ne-
cessidade de dar maior com-
petitividade ao segmento”, 
disse o secretário municipal 
de Transportes, Paulo Jobim.

As mudanças foram defi-
nidas a partir de estudos do 
grupo de trabalho criado para 
modernizar o Código Disci-
plinar, com a participação 
da classe, além de pesquisas 
com taxistas em diferentes 
pontos da cidade. O levan-
tamento em campo integra 
a metodologia definida pelo 
grupo de trabalho, dialogan-
do amplamente com a cate-
goria, que conta, atualmente, 
com cerca de 31 mil permis-
sionários e 20 mil auxiliares 
cadastrados na SMTR.

Hospital 
da UFF vai 
receber R$ 
2,5 milhões
O Programa Nacional de 
Reestruturação dos Hospi-
tais Universitários Federais 
(Rehuf), gerido pela Empre-
sa Brasileira de Serviços Hos-
pitalares (Ebserh), liberou R$ 
79,9 milhões originários do 
Ministério da Saúde. Dentre 
os contemplados está o Hos-
pital Universitário Antonio 
Pedro (Huap), da Universi-
dade Federal Fluminense 
(UFF), com R$ 2.535.587,43.

A maior parte desse 
montante (R$ 77,9 milhões) 
deverá ser utilizado em 
atividades de custeio dos 
hospitais (aquisição de 
insumos, medicamentos e 
materiais para o uso diário, 
por exemplo). O restante 
é para investimentos (em 
obras ou equipamentos, 
por exemplo).

“A aprovação desses re-
cursos foi planejada ante-
cipadamente, reforçando a 
atuação estratégica e trans-
parente de sua aplicação. 
Com isso, os hospitais pude-
ram se programar, definindo 
onde e como a verba será 
utilizada, aprimorando a 
gestão e a previsibilidade 
das ações, de forma a ofe-
recer os melhores serviços 
de atendimento à saúde da 
população e de apoio ao 
ensino e pesquisa”, declarou 
o vice-presidente da Ebserh, 
Eduardo Vieira.

Vinculada ao Ministério 
da Educação (MEC), a Eb-
serh, criada em 2011, hoje 
administra 40 hospitais 
universitários federais.

Jane di Castro morre 
no Rio, aos 73 anos
Um dos ícones da militância e 
intérprete do hino nacional nas 
paradas LGBTI do Rio de Janei-
ro durante anos, a atriz, cantora 
e cabeleireira Jane di Castro 
morreu ontem, aos 73 anos. Ela 
lutava contra um câncer.

Uma das principais repre-
sentantes da geração que deu 
visibilidade e lutou pelos direi-
tos trans no Brasil e no mundo, 
a artista nasceu em Osvaldo 
Cruz, Zona Norte do Rio.

Admirada pela crítica e 
querida pelo público, Jane 
estreou, no Teatro Dulcina, 
o primeiro espetáculo com 
artistas trângeneros no Brasil, 
o “Les girls em Op Art”. 

Durante a ditadura, che-
gou a ser perseguida por reali-
zar shows no Teatro Rival e na 
Praça Tiradentes.

Em 2001, abriu seu pró-
prio salão em Copacabana, 
sem jamais deixar a carreira 
artística de lado.

O nome artístico foi su-
gerido por Bibi Ferreira, que 
a dirigiu em um espetáculo. 

Mais recentemente ela 
brilhou, ao lado de Rogéria e 
grandes nomes o espetáculo 
de drags “Divinas Divas”, 
que ficou em cartaz por dez 
anos, no Teatro Rival. Show 
também deu nome ao docu-
mentário de Leandra Leal, 
lançado em 2016.

A Campanha de Vacina-
ção Antirrábica Animal 
em Niterói chega a sua 
terceira etapa neste sá-
bado (24), quando serão 
vacinados cães e gatos da 
Zona Sul. Também haverá 
pontos de vacinação na 
Policlínica Carlos Anto-
nio da Silva, no Centro, 
no CCZ da Ponta d’Areia, 
no estacionamento do 
Hospital Municipal Carlos 
Tortelly, no Bairro de Fáti-
ma, e na Unidade Básica 
de Saúde do Morro do 
Estado. Como nas etapas 
anteriores, também terá 
vacinação no posto em 
esquema drive thru, no 
Caminho Niemeyer, no 
Centro. Todos os pos-
tos funcionam das 8h às 
14h. No dia 31, a campa-
nha será encerrada com 
a vacinação nos postos 
instalados nos bairros da 
Região Oceânica.

Neste sábado 
tem vacinação 

Divulgação

Segundo prefeitura, objetivo é modernizar e desburocratizar procedimentos

Divulgação

Medicina 

carioca

A médica Selma Sabrá tomou 
posse no dia 20, como secretária 
geral da Academia de Medicina do 
Rio de Janeiro. Na solenidade, que 
marcou o início da nova diretoria, 
também esteve presente o presi-
dente, Dr. Euderson Tourinho.

Reprodução da internet

Ícone do movimento LGBTI, a cantora 
e atriz Jane di Castro morre aos 73

Verba foi 
destinada por 
empresa que 
gerencia 40 
unidades de 
saúde
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e Novas Tecnologias

Educação

A escola encolheu?
Para muitos alunos estudar 
se resume a pegar o celular 
e ver vídeos e atividades que 
são indicadas pelos pro-
fessores, mas precisamos 
deixar claro que a educação 
vai muito além do prédio 
escolar e mesmo de um 
dispositivo eletrônico.

No contexto adverso que 
vivemos, nós docentes, pre-
cisamos prestar a atenção 
no que está acontecendo na 
função de professores.  Nos-
sa atuação mudou de forma 
que não se caracteriza mais 
por uma sala, uma lousa e 
mesmo um aparelho de da-
tashow com notebook, mas 
nossa profissão teve que se 
atualizar ao paradigma da 
contemporaneidade.  

Aquele fazer pedagógico 
analógico ficou no século XX 
e se arrastou até aonde o co-
rona-vírus permitiu, mas de 
fato o COVID-19 não trouxe 
somente a patologia em si, a 
dor da perda , a instabilidade 
econômica e o fechamento 
dos locais, mas ele trouxe pra 
nós a instabilidade de um 
sistema escolar que não está 
preparado para as deman-
das tecnológicas, desnu-
dou a falta de capacitação 
digital dos profissionais da 
educação e ainda pôs holo-
fote na desigualdade social, 
entre as escolas, redes de 
ensino, regiões do país e a 
iniciativa privada.

Nesse recomeço tímido, 
fica clara a necessidade de 
uma gestão educacional e 
financeira para as escolas 
particulares e isso inclui um 
plano de viabilidade eco-
nômica, analisando taxa de 
retorno e custo de oportu-
nidade.  Para a rede pública 
de ensino, enxergamos a 
necessidade de buscar uma 
política de elevação tecno-
lógica a nível macro que 
celebre acordos vantajosos 
para as escolas, sem com-
pras de equipamentos, onde 
os mesmos sofrem a obso-
lescência, mas comodatos, 
de forma que conforme a 
tecnologia evolua, a escola 
tenha sempre reposição de 
computadores e materiais 
de ponta.  O dinheiro públi-
co tem que ser bem aplicado 
proporcionando retorno 
qualitativo e quantitativo.  

O professor precisa per-
ceber que seu aluno de hoje 
não é o mesmo de 13 de 
março do corrente, mas 
um “nativo digital” cada vez 
mais imerso na realidade 
tecnológica.  Nós, enquan-
to profissionais do ensino 
estamos nos alfabetizando 
digitalmente.  Em época 
anterior tivemos toda boa 
vontade em deixar o mi-
meógrafo para a máquina 
de cópias e impressoras 
multifuncionais.  Aprende-
mos a digitar no editor de 
texto, clicando, selecionan-
do, dando enter e deletando.  
Pois é queridos leitores, 
aquela etapa passou e hoje 
nos deparamos com uma 
infinidade de programas, 
plataformas, apps, uns em 
inglês e outros em portu-
guês, uns “leves”, outros “pe-
sados”, enfim vocabulário 
específico que é resultado 

também de um repertório 
tecnológico ampliado.

Mediante a todo expos-
to, da premência de uma 
busca pelo saber digital, 
sugerimos como estratégia 
que relacionem todos os 
programas que pretendem 
conhecer e façam uma lista 
de tarefas.  Outra alterna-
tiva, é buscar tutoriais no 
YouTube, sobre essas fer-
ramentas.  Esse trabalho é 
sobretudo um “aprender a 
aprender” fazendo.   Assista 
aulas de outros colegas e 
veja como ele se comporta, 
seu cenário e as ferramen-
tas utilizadas, colete esses 
dados e pesquise na rede.

Não é mais cabível o 
discurso do “eu não sei”, 
“eu não consigo”, “eu tenho 
dificuldade”.  Nesse tem-
po, com diversos materiais 
explicativos e gratuitos, só 
não se atualiza quem não 
quer, pois a dificuldade é 
para todos, afinal nós somos 
profissionais da transição 
do paradigma educacio-
nal.  Com certeza os nossos 
alunos não viverão essa an-
gústia, porque a mudança e 
o desafio do “novo” é uma 
constante para essas gera-
ções.  Cabe dizer aqui que 
há a desvantagem de não 
terem experimentado as 
vivências anteriores e por-
tanto não  se defrontarem 
com ambas realidades.  

O docente deste século 
deverá desenvolver um per-
fil de pesquisador das novas 
práticas pedagógicas atrela-
das as tecnologias, ser um 
observador ativo do proces-
so de aprendizagem, moni-
torando o aluno, intervindo 
quando necessário, mas 
sobretudo dimensionando 
qual tecnologia se adequa 
para cada conteúdo, par-
te de conteúdo, nível de 
aprendizagem entre outras 
variantes.  

Atuar como educador 
requer uma profusão de sa-
beres que vão da antropolo-
gia social, aos mais recentes 
estudos de neurociência, 
passando pelos inventos tec-
nológicos.  De fato, nunca foi 
fácil lidar com o outro e seu 
mundo, mas nessa dimen-
são, se ampliou ainda mais, 
e nós não podemos nos 
furtar a isso.  Creio que como 
um todo ultrapassaremos 
essa barreira da capacitação 
tecnológica.  Um bom prin-
cípio é abrir a mente para se 
lançar ao “novo”.  

Gardner, em seu livro “5 
mentes para o futuro” revela 
que a mente preparada para 
lidar com as questões da 
contemporaneidade terá 
que ter as seguintes carac-
terísticas: criadora de ideias 
e soluções, sintetizadora dos 
conhecimentos que virão 
de diversas fontes e formas, 
disciplinadora que exige 
uma organização de estudo 
e domínio do conhecimen-
to, ética que reflete sobre 
seus atos e respeitosa pois 
o diferente merece vez e voz. 

 Professores, estamos 
na vanguarda, ensinemos 
com as nossas ações que 
suplantam mais de mil 
palavras. Avante!

Vagas para capacitação
Por ocasião do dia do pro-
fessor, a Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pes-
soal de Nível Superior 
- CAPES está fornecendo 
cursos de capacitação, 
totalmente gratuitos e 
on-line, para professores e 
estudantes de licenciatura 
em todo o país.  

Segundo o ministro da 
educação, Milton Ribeiro, 
“o objetivo é preparar os 
profissionais da educação 
básica para usar ferra-

mentas on-line em sala de 
aula, quando do retorno 
às atividades presenciais, 
ou dentro de novos am-
bientes virtuais de ensino 
e aprendizagem”.

 
Inscrições - As inscrições 
foram abertas no dia 15 de 
outubro, durante 30 dias 
corridos ou até o esgota-
mento das vagas, e podem 
ser feitas pelo seguinte 
endereço eletrônico: eska-
dauema.com

educação@ofluminense.com.br
com Suzana Fernandes

Peixoto disse que vai investir em escolas e Grael prometeu auxílio até a imunização

Mais segurança, educação 
e renda básica até a vacina

O delegado da Polícia Federal, 
Deuler da Rocha (PSL), can-
didato a prefeito de Niterói, 
esteve na manhã de ontem 
caminhando pelas ruas de 
Icaraí, como a Gavião Pei-
xoto, Lopes Trovão e Morei-
ra César. Acompanhado do 
vice-presidente estadual do 
partido, o deputado federal 
Felício Laterça, e candidatos 
a vereadores, Deuler celebrou 
o crescimento da adesão da 
população aos projetos apre-
sentados na cidade.

“A cada rua que percorre-
mos, notamos a receptivida-
de da população às nossas 
propostas de uma cidade 
mais digna, com mais tra-
balho, segurança e menos 
corrupção e assistencialismo. 
Pouco a pouco, estamos nos 
tornando gigantes e Niterói 
vai ter a direita que merece”, 
disse Deuler.

À noite, o candidato per-
correu  ruas do Jardim Icaraí.

Investimentos - O candi-
dato a prefeito de Niterói 
pelo PSD, Felipe Peixoto, 
teve a agenda lotada de 
compromissos ontem. O 
dia começou com reuniões 
internas de alinhamento da 
campanha e panfletagem no 
fim da tarde em Icaraí com 
seu candidato a vice-prefei-
to, vereador Bruno Lessa. O 
prefeitável participou ain-
da de encontros na Região 

Oceânica, onde fechou à 
noite panfletando em bares 
de Piratininga. Em todas as 
atividades ele reforçou as 
principais propostas para os 
setores fundamentais, como 
a segurança, mobilidade e 
educação. A ampliação do 

turno integral, a climatiza-
ção de 100% das unidades e 
a construção de mais escolas 
estão entre os projetos deta-
lhados no Plano de Governo 
do candidato da coligação 
Niterói Primeiro, que integra 
também o PROS e o PSDB.

“Com os recursos dá para 
fazer muito mais. Construir 
mais escolas, climatizar to-
das elas, fazer um concurso 
público para a área, criar a 
escola de formação e aperfei-
çoamento dos profissionais 
da educação e ainda uma 
plataforma digital para garan-
tir cursos de apoio e aulas de 
reforço com internet de boa 
qualidade”, destacou Felipe.

Renda básica - O candidato 
a prefeito Axel Grael (PDT), 
da coligação União por Ni-
terói, que tem o apoio do 
prefeito Rodrigo Neves, par-
ticipou de um encontro com 
lideranças comunitárias de 
Niterói na manhã de ontem, 
no Centro. Ao longo do dia, 
Grael esteve em gravações 
para o horário eleitoral e 
em reuniões com a coorde-
nação da campanha.

Em conversa com as lide-
ranças comunitárias da cida-
de, Grael falou que Rodrigo 
Neves encontrou cenário de 
crise na cidade, ressaltando 
que o diálogo com as comu-
nidades foi essencial para 
identificar as prioridades de 
investimento. O candidato 
ainda reforçou sua promessa 
de manter o Renda Básica 
Temporária até a chegada 
da vacina contra a covid-19, 
mantendo a assistência nesse 
momento desafiador para as 
famílias que mais precisam.n

Divulgação

Deuler da Rocha falou com a população sobre segurança pelas ruas de Icaraí

Prefeitáveis disputam cada voto 
pelo município de São Gonçalo

Mais uma semana vai chegan-
do ao fim e os candidatos ao 
posto de chefe do Executivo 
em São Gonçalo seguem em 
franca campanha. Nesta sex-
ta, o comércio, a gastronomia 
e os apoios políticos fizeram 
parte das pautas dos candida-
tos pelas ruas da cidade.

Comércio - Capitão Nelson 
(Avante), candidato à prefei-
tura de São Gonçalo, esteve 
em seu comitê eleitoral, tra-
çando estratégias para sua 
campanha, na manhã desta 
sexta-feira (23). Em seguida, 
caminhou pelas principais 
ruas do Pacheco, acompa-
nhado de apoiadores, con-
versando com comerciantes 

e pedestres que trafegavam 
pela avenida no momento 
da ação. 

Ele desfilou em um carro 
aberto pelas principais vias 
da regiões do Colubandê, 
Raul Veiga, Bandeirantes, 
Lagoinha, Pacheco, Santa 
Isabel, finalizando sua corrida 
em Santa Luzia. Durante o 
percurso, ele acenou e sorriu 
para gonçalenses que aguar-
davam sua passagem, sendo 
recebido em alguns pontos 
por buzinaço dos motoristas.  

Gastronomia - Criar polos 
gastronômicos na cidade, 
gerando emprego e renda, 
foi uma das propostas apre-
sentadas pelo candidato à 

Prefeitura de São Gonçalo 
pelo Republicanos, Dejorge 
Patrício, durante caminhada 
na manhã desta sexta-feira 
(23) no bairro da Trindade. 
A agenda do candidato tam-
bém teve visita aos bairros 
de Itaúna e Luiz Caçador e 
reuniões com correligioná-
rios nas regiões de Amen-
doeira e Lagoinha.

Programa - Ao lado da sua 
companheira de chapa, 
Márcia Valéria, o prefeito e 
candidato à reeleição, José 
Luiz Nanci, gravou progra-
ma eleitoral na manhã desta 
sexta-feira (23). A dupla da 
Coligação “Não Troque o Cer-
to pelo Duvidoso”, destacou 

algumas das ações realizadas 
pelo governo nos últimos 
três anos e meio e também 
apresentou propostas para 
governar a cidade nos próxi-
mos quatro anos.

Apoios - Dimas Gadelha (PT), 
candidato da coligação “São 
Gonçalo Pode Mais” passou  
a sexta-feira em campanha 
nas ruas do bairro Mutuá e 
também no Centro de São 
Gonçalo. Dimas aproveitou 
para explicar as propostas de 
governo como a geração de 
emprego e renda e falou do 
apoio dos prefeitos de Niterói 
Rodrigo Neves e de Maricá 
Fabiano Horta, além do ex
-prefeito de Maricá, Quaquá.

Em mais um dia de muita campanha, candidatos buscam o contato com a população

Divulgação

Felipe Peixoto defendeu mais investimentos para a educação na cidade

O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), por meio do Gru-
po de Atuação Especial no 
Combate ao Crime Organi-
zado (GAECO/MPRJ), com 
o apoio da Coordenadoria 
de Segurança e Inteligência 
(CSI/MPRJ), prendeu, on-

tem, em Cabo Frio, o ex-de-
putado estadual Silas Bento 
e seu filho, o candidato a 
vereador por Cabo Frio 
Vanderson Bento, durante 
a operação “In Nomine 
Patris”. Segundo as investi-
gações, Silas participava de 
esquema de “rachadinha”.

Ex-deputado preso em Cabo Frio

Informamos que precisaremos interromper o fornecimento de energia no dia e especificados 
abaixo para realização de melhorias na rede elétrica. Durante o período de isolamento social 
para conter o avanço do coronavírus, estamos fazendo somente desligamentos emergenciais 
que são extremamente necessários para evitar possíveis falhas no fornecimento de energia de 
nossos clientes.

DESLIGAMENTO PROGRAMADO

Estamos com você, mesmo à distância.

Dia: 29/10/2020
Horário Endereço Nº Deslig.

NITERÓI
08:45 às 11:45 Rua Tiradentes - Ingá - Niterói 14008373
08:45 às 11:45 Rua Praia de Icaraí - Icaraí - Niterói 14008451
09:00 às 12:00 Rua Alcebíades Pinto - Badu - Niterói 14007317
12:00 às 16:00 Avenida Rui Barbosa - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Avenida Padre Natuzzi - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Américo Froes - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Coronel João Brandão - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Coronel Julio Froes - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Doutor Oliveira Botelho - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Eurico Batista - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Guararapes - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Manoel Duarte - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Marco A dos Santos - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Maria Caldas - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Projetada - São Francisco - Niterói 14009061
12:00 às 16:00 Rua Coronel Luis Azeredo - São Francisco - Niterói 14009061
13:00 às 17:00 Rua Mem de Sá - Icaraí - Niterói 14009397
13:00 às 17:00 Rua 38 - Piratininga - Niterói 14009881
13:00 às 17:00 Rua Cornélio de Mello Junior - Piratininga - Niterói 14009881
13:00 às 17:00 Rua Doutor Salomão Vergueiro da Cruz - Piratininga - Niterói 14009881
13:00 às 17:00 Rua José Eugênio - Piratininga - Niterói 14009881
13:30 às 17:30 Rua Albino Pereira - Cachoeiras - São Francisco - Niterói 14009811
13:30 às 17:30 Rua Ruth O Ferreira - Cachoeiras - Niterói 14009811

MARICÁ
09:00 às 12:00 Rua Sargento Lobato - Flamengo - Maricá 14004081
13:00 às 17:00 Avenida do Canal - Jacaroá - Maricá 14009963
13:00 às 17:00 Ruas E, Q - Caju - Centro - Maricá 14009963
13:00 às 17:00 Rua Amilton J dos Santos - Caju - Maricá 14009963
13:30 às 17:30 Estrada Camorim - Itapeba - Maricá 14009909
13:30 às 17:30 Estrada do Camburi - Caxito - (Condomínio Mega Residencial II) - 

Centro - Maricá 
14009909

13:30 às 17:30 Rua Sem Nome - Caxito - Maricá 14009909
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“A restituição de todo esse 
patrimônio aos cofres púbi-
cos demonstra que as insti-
tuições estão trabalhando de 
forma eficiente e rápida na 
prevenção e na repressão a 
crimes, em especial de lava-
gem de dinheiro. A perda do 
produto dos crimes por parte 
de quem os praticou também 
revela cada vez mais que o cri-
me não compensa”, afirmam 
os procuradores integrantes 
da Força-tarefa Lava Jato/RJ.

Obras de arte – Em relação 
aos bens da família Messer, 
o Tribunal Regional Federal 
da 2ª Região (TRF2) julgará 
um recurso do MPF para tor-
nar públicas dez telas de Di 
Cavalcanti, uma de Djanira 
e uma de Emeric Marcier, 
também já renunciadas. A 7ª 
Vara Federal Criminal do Rio 
de Janeiro tinha ordenado 
o leilão dessas obras, mas o 
MPF recorreu por considerar 
inestimável o valor desse 
patrimônio imaterial, que su-
geriu ser doado ao Museu Na-
cional de Belas Artes (MNBA), 
onde seriam expostas em 
benefício de toda a sociedade, 
conforme previsto no Código 
de Processo Penal.

Em relação ao patrimô-
nio de Dario Messer no Pa-
raguai e nos EUA, o MPF já 
formalizou pedido de coo-
peração internacional para 
o seu compartilhamento.

Jovem foi morto durante operação conjunta da Federal e Civil no Salgueiro

Caso João Pedro: polícia vai 
fazer a reprodução simulada

A Polícia Civil vai realizar, na 
próxima quinta-feira (29), às 
10h, a reprodução simulada da 
morte do menino João Pedro 
Mattos, que foi atingido em 
maio deste ano durante uma 
operação conjunta das polícias 
Federal e Civil no Complexo do 
Salgueiro, em São Gonçalo.

Todos os policiais e teste-
munhas que estiveram pre-
sentes na ocasião foram con-
vocados para participar da 
reprodução simulada, que 
reunirá peritos e investigadores 
da polícia e do Ministério Pú-
blico do Rio de Janeiro (MPRJ), 
assim como representantes da 
Defensoria Pública.

O adolescente, de 14 anos, 
morreu ao ser atingido, no dia 
18 de maio, por uma bala de 
fuzil calibre 5.56. O tiro pene-
trou pouco abaixo da axila di-
reita do jovem e ficou alojado 
próximo ao ombro esquerdo, 
após perfurar órgãos como 
coração e pulmão.

A família de João afirma 
que os policiais chegaram ati-
rando na direção da casa onde 
o adolescente estava com os 
amigos. As testemunhas da 
ação contaram que João es-
tava jogando videogame com 

os amigos e que não havia 
nenhum bandido na casa.

João Pedro chegou a ser 
socorrido em uma aeronave 
da polícia e levado para um 
heliponto da Zona Sul do Rio. 

No entanto, a família alega 
não ter sido comunicada e 
só achou o corpo do ado-
lescente 17 horas depois do 
ocorrido, no Instituto Médico 
Legal de Tribobó.

Reprodução

O adolescente, de 14 anos, morreu ao ser atingido por um disparo de fuzil

Valores 
depositados
em contas no 
Brasil somam 
mais de 
R$ 230 milhões

Jovem morre 
após ser 
baleada em 
São Gonçalo 
Uma jovem de 18 anos 
morreu após ser baleada 
na cabeça em uma casa 
noturna em São Gonçalo, 
na madrugada desta sexta-
feira (23).

Segundo testemunhas, 
Andrielly Vitoria Nascimen-
to da Silva, que trabalhava 
na boate localizada em Al-
cântara, teria sido atingida 
após um homem ter feito 
o disparo durante uma dis-
cussão no local. As informa-
ções preliminares apontam 
que o rapaz teria tentado 
entrar sem pagar na casa 
noturna. Ele fugiu do local. 

A jovem chegou a ser 
levada para o Hospital 
Estadual Alberto Torres 
(Heat), no Colubandê, mas 
não resistiu.

A Delegacia de Homicí-
dios de Niterói, São Gon-
çalo e Itaboraí (DHNSG) 
investiga o caso.

MPF vai reverter à União 
patrimônio milionário
O Ministério Público Federal 
(MPF) pediu à Justiça a trans-
ferência de valores deposita-
dos em contas no Brasil para 
conta judicial e a venda de 
imóveis para restituir à União 
mais de R$ 230 milhões do 
patrimônio renunciado por 
réus em acordos de colabo-
ração feitos pela Força-tarefa 
Lava Jato/RJ. O pedido, pro-
tocolado na 7ª Vara Federal 
Criminal no Rio, inclui de-
pósitos e valores em espécie 
(cerca de R$ 137,5 milhões) 
e 33 apartamentos, casas e 
terrenos em bairros valoriza-
dos do Rio de Janeiro e São 
Paulo (com valor estimado 
em R$ 92,8 milhões). Os réus 
também renunciaram a bens 
no Paraguai, Estados Unidos 
e obras de arte.

Os imóveis de Dario Mes-
ser a serem objeto de leilão 
judicial incluem uma cober-
tura no Leblon (Av. Delfim 
Moreira, nº 1130), sete apar-
tamentos e um terreno na 
Barra da Tijuca e outros bens 
na Lagoa (casa), Copacabana 
(apartamento) e Leblon (duas 
salas comerciais). O pedido 
relacionado a Rosane Messer 
lista duas salas comerciais no 
Leblon e um apartamento 
em Ipanema, cuja liberação 
para venda também depende 
da 4a VFC-Rio, onde tramita 
outra ação. Outro pedido 
abrange imóveis de Rafael 
Libman no Rio – no Recreio 
(oito), Barra e Botafogo (três, 
cada) e Vila Isabel e Leblon – 
e de Mario Libman em São 
Paulo (dois apartamentos no 
Itaim Bibi e um na Vila Nova 
Conceição). Esse réu tem ain-
da uma lancha Coral 27 guar-
dada em Angra dos Reis que 
terá de ser avaliada (modelos 
congêneres são anunciados 
por cerca de R$ 150 mil).

A Alfândega da Receita 
Federal no Aeroporto do 
Galeão apreendeu, nes-
ta sexta-feira (23), 224g 
de haxixe em operação 
de rotina de fiscaliza-
ção não invasiva realiza-
da pela Seção de Remes-
sas Postais e Expressas 
no raio-x dos Correios.

A droga foi enviada da 
Califórnia, nos Estados 
Unidos, com destino a 
São Paulo. O valor to-
tal da apreensão é de 
R$ 11,2 mil.

Apreensão
no Galeão

O Dossiê Mulher, divulgado 
no final do mês de agosto 
deste ano pelo Instituto de 
Segurança Pública (ISP), 
vinculado à Secretaria Es-
tadual de Planejamento 
e Gestão (Seplag), traz os 
primeiros dados estatísticos 

sobre o perfil das vítimas de 
importunação sexual, que 
deixou de ser uma contra-
venção penal e passou a 
ser um crime tipificado no 
Código Penal (artigo 215-A).

O documento mostrou 
que, no ano passado, 1.154 

mulheres foram vítimas de 
importunação, sendo que 
55,4% não conheciam o au-
tor e 73,5% eram solteiras. 
No total, 49,2% eram bran-
cas, 33,8% pardas e 13,8% 
pretas, além disso 42,7% 
tinham entre 18 e 29 anos.

Importunação sexual vitimou 1.154 mulheres no Rio
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13,5 milhões estão 
sem ocupação

A edição mensal da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílios (Pnad) Covid-19 estimou que a população 
desocupada, que era de 10,1 milhões no começo da 
pesquisa, em maio, passou para 13,5 milhões em se-
tembro, um recorde da série histórica. O aumento foi 
de 4,3% no mês e de 33,1% desde maio. Os dados foram 
divulgados ontem (23) pelo IBGE. “Há um aumento da 
população desocupada ao longo de todos esses meses. 
Esse crescimento se dá em função tanto das pessoas que 
perderam suas ocupações até julho quanto das pessoas 
que começam a sair do distanciamento social e voltam a 
pressionar o mercado de trabalho”, disse a coordenadora 
da pesquisa, Maria Lucia Vieira.

Marcelo Piu/Divulgação

Pesquisa estimou mais 3,4 milhões de desocupados desde maio

Sinais de leve 
recuperação
“A população ocupada era 
de 84,4 milhões em maio 
e caiu até o mês de julho, 
quando volta a ter varia-
ções positivas, chegando 
ao contingente de 82,9 mi-
lhões em setembro. Ainda 
está abaixo do número 
que tínhamos em maio, 
mas já mostrando uma 
leve recuperação nos me-
ses de agosto e setembro”, 
afirmou a pesquisadora.

Sobe taxa de 
desemprego
A força de trabalho, soma 
da população ocupada 
e da desocupada, pas-
sou de 94,5 milhões, em 
maio, para 96,4 milhões 
em setembro. O número 
de pessoas fora da força 
de trabalho caiu 1,5% em 
relação a agosto, chegan-
do a 74,1 milhões. Já a 
taxa de desemprego pas-
sou de 13,6%, em agosto, 
para 14%.

Home office: negociações trabalhistas
A presença de uma pauta referente ao trabalho remoto 
- home office - nas negociações trabalhistas de 2020 
teve elevação de mais de seis vezes em comparação ao 
ano passado. O levantamento, divulgado é da Fundação 
Instituto de Pesquisas Econômicas (Fipe), feito com base 
em dados do Ministério da Economia.
Segundo a pesquisa, o trabalho remoto já está presen-
te em 15,9% das negociações coletivas em 2020. Esse 
número era de 2,4% no ano passado, o que representa 
um aumento de 6,6 vezes da presença da pauta nas ne-
gociações trabalhistas no comparativo de 2020 e 2019, 
até o mês de setembro. 

Regulamentada a poupança digital 
O Diário Oficial da União publicou ontem (23) lei que 
regulamenta a conta de poupança social digital, usada 
pela Caixa Econômica Federal para o pagamento de 
benefícios sociais, como o auxílio emergencial. Agora 
transformada em lei, a Medida Provisória nº 982 de 2020 
estava em vigor desde de junho. A conta de poupança 
social digital permite que as pessoas possam receber o 
auxílio emergencial e outros benefícios sociais e previ-
denciários sem pagar tarifa de manutenção.
Essas contas possuem limite de movimentação de até 
R$ 5 mil por mês. A conta permite que o titular faça três 
transferências eletrônicas por mês sem custos. 

Salles e o Fundo 
Amazônia
O ministro do Meio Am-
biente, Ricardo Salles, vol-
tou a defender ontem (23) 
a necessidade de reformu-
lação do Fundo Amazônia. 
Salles participou de uma 
audiência pública no STF. 
Criado em 2008, o fundo 
recebe doações de insti-
tuições e governos inter-
nacionais para financiar 
ações de prevenção e com-
bate ao desmatamento.

Omissão no 
gerenciamento
 Em 2019, a Alemanha e a 
Noruega suspenderam os 
repasses para novos pro-
jetos após o governo apre-
sentar sugestões de mu-
danças na aplicação dos 
recursos. A audiência foi 
convocada pela ministra 
Rosa Weber. Ela é relatora 
de uma ação protocolada 
por partidos de oposição, 
que alegam omissão no 
gerenciamento do fundo.  

Caça Gripen é apresentado 
pela FAB no Dia do Aviador

 O presidente Jair Bolsonaro 
participou ontem (23) das co-
memorações ao Dia do Avia-
dor e da Força Aérea Brasileira 
(FAB), celebrado em 23 de 
outubro. No evento, realizado 
na Base Aérea de Brasília, a 
FAB apresentou oficialmente 
a primeira unidade do caça 
F-39 Gripen, aeronave pro-
duzida pela empresa sueca 
Saab e que terá a tecnologia 
transferida para o Brasil.

Para Bolsonaro, 2020 será 
um ano marcante para a FAB, 
com a incorporação do novo 
caça. “Fomos capazes de co-
locar no ar dois vetores que 
podem transformar de forma 
irreversível nossa operacio-
nalidade, nossa capacidade 
logística e de afirmar nossa 
superioridade nos 22 milhões 
de quilômetros quadrados de 
espaço aéreo, indispensáveis 
à nossa soberania”, disse, lem-
brando ainda a incorporação 
da aeronave militar de carga 
KC-390, no ano passado, fa-

bricada no país em parceria 
com a Embraer.

Em 2014, Brasil e Sué-
cia iniciaram as atividades 
conjuntas com assinatura 
do contrato para o desen-
volvimento e produção de 
36 aviões Gripen para a 
FAB, que se baseia no design 
de versões anteriores, mas 
com as particularidades 

solicitadas pelo comando 
da Aeronáutica. As plata-
formas são desenvolvidas e 
produzidas na Suécia com 
a participação de técnicos e 
engenheiros brasileiros.

De acordo com a FAB, 
essa integração faz parte da 
transferência tecnológica e 
visa proporcionar o conhe-
cimento necessário para a 

continuidade das atividades 
no Brasil. Para a corporação, 
o F-39 Gripen representa “um 
significativo salto tecnológico 
para a aviação de caça da 
FAB, bem como um exemplo 
exitosos de desenvolvimento 
colaborativo”. 

A aeronave chegou ao Bra-
sil no dia 20 de setembro, 
no Porto de Navegantes, em 
Santa Catarina, após ter sido 
transportada de navio da Sué-
cia. Ela ficará no Centro de 
Ensaios em Voo do Gripen, na 
planta da Embraer, em São 
Paulo, estrutura construída 
para a transferência de tecno-
logia, suporte e atualizações 
no ciclo de vida da plataforma 
na FAB. As atividades aconte-
cerão em cooperação entre a 
Saab e as empresas nacionais 
selecionadas como benefi-
ciárias no programa de trans-
ferência de tecnologia, que 
se preparam para produzir 
partes e montar as unidades 
Gripen no Brasil.n

Presidente Jair Bolsonaro participou do evento, na Base Aérea de Brasília
Isac Nóbrega/Presidência da República

Novo caça: Bolsonaro disse que 2020 será um ano marcante para a FAB

Boletim de ontem aponta para novas 30 mil infecções pelo novo coronavírus

Brasil: 5,35 milhões de casos 
e 156,4 mil vítimas da c-19

O número de pessoas infecta-
das com o novo coronavírus 
desde o início da pandemia 
chegou ontem a 5.353.656 no 
Brasil. Em 24 horas, foram re-
gistrados 30.026 novos casos. 
Na última quinta-feira, o total 
estava em 5.323.630. 

Já o número de mortes em 
decorrência da covid-19 atin-
giu 156.471. Na quinta-feira, 
o sistema de dados sobre a 
pandemia marcava 155.900 
óbitos gerados pela doença. 
Ainda há 2.374 falecimentos 
em investigação.

Ainda há 399.313 casos em 
acompanhamento. De acordo 
com o Ministério da Saúde, 
4.797.872 pessoas já se recu-
peraram da doença.

Os dados estão na atua-
lização diária do Ministério 
da Saúde, divulgada na noite 
de ontem. O balanço é feito 
a partir de registros reunidos 
pelas secretarias estaduais de 
saúde e enviados à pasta para 
consolidação.

Ontem, o órgão divulgou 
também o Boletim Epidemio-
lógico, que trouxe uma queda 
tanto nos casos quanto nas 
mortes na última semana epi-
demiológica em comparação 
com a anterior.

Estados – Os estados com 
mais mortes são São Pau-

lo (38.608), Rio de Janeiro 
(20.115), Ceará (9.244), Mi-
nas Gerais (8.686) e Per-
nambuco (8.531). Com os 
números de ontem, Minas 
Gerais ultrapassou estado 
de Pernambuco e se tornou 
a quarta maior Unidade da 
Federação em número de 
mortes no país. As Unidades 
da Federação com menos ca-
sos são Acre (686), Roraima 
(691), Amapá (740), Tocan-

tins (1.078) e Mato Grosso 
do Sul (1.538).

Rio - O balanço divulgado on-
tem pela Secretaria estadual 
da Saúde aponta que o estado 
do Rio de Janeiro tem, até 
este momento, 296.797 casos 
confirmados do novo coro-
navírus, com 20.115 mortes.

Em 24 horas, o estado 
registrou mais 1.776 incidên-
cias da doenças e outros 94 

em decorrência da doença. 
Do total de casos diagnos-
ticados, 272.333 paciente já 
estão recuperados.

O estado ainda realiza a 
investigação de 443 óbitos, 
enquanto 2.150 casos foram 
descartados.

No estado do Rio de Janei-
ro, os locais com mais mortes 
são a capital (11.834 com 
x casos), São Gonçalo (777 
com 13.845 casos), Duque 
de Caxias (776 com 10.480 
casos), Nova Iguaçu (655 com 
7.350 casos) e Niterói (485 
com 15.066).

São Paulo  -  O estado de 
São Paulo registra 1.083.641 
casos confirmados do novo 
coronavírus. Dentre os ca-
sos diagnosticados, 965.971 
pessoas já estão recupera-
das da doença.

Há 7.106 pessoas interna-
das em todo o estado em ca-
sos suspeitos ou confirmados 
do novo coronavírus. Desse 
total, 3.128 pacientes estão 
internados em unidades de 
terapia intensiva (UTI).

A taxa de ocupação de 
leitos de UTI no estado é, 
atualmente, a mais baixa 
desde o início da pandemia 
do novo coronavírus: 39,9%. 
Já na Grande São Paulo, essa 
taxa é de 40,2%.

Itamar Crispim/Fiocruz

Estado do Rio se aproxima da marca de 300 mil casos do novo coronavírus

MUNDO

C-19: França amplia 
toque de recolher
A França estendeu o toque de 
recolher a cerca de dois terços 
de sua população. A Espanha 
cogita ação semelhante, e o 
ministro das Relações Exterio-
res da Bélgica foi hospitalizado 
com covid-19 em meio à se-
gunda onda da pandemia na 
Europa. O primeiro-ministro 
francês, Jean Castex, anunciou 
que um toque de recolher 
imposto na semana passada a 
Paris e mais oito cidades será 
estendido a 38 departamentos, 
confinando 46 milhões dos 67 
milhões de habitantes do país 
em suas casas das 21h às 6h.

“Uma segunda onda da 
epidemia do novo coronavírus 
está em curso agora na Fran-

ça e na Europa. A situação é 
muito séria”, disse Castex em 
entrevista coletiva.

Na Espanha, cujo minis-
tro da Saúde, Salvador Illa, 
disse que a epidemia agora 
está “fora de controle” em 
muitas áreas, acredita-se 
que autoridades regionais 
pressionarão o governo a 
impor um toque de recolher 
de âmbito nacional.

Depois que a Europa pare-
cia ter recuperado algum con-
trole sobre a epidemia com 
os lockdowns dramáticos de 
março e abril, uma disparada 
de casos ao longo das últimas 
semanas reposicionou o con-
tinente no centro da crise.n 

Anticorpos contra 
c-19 duram 7 meses
Uma das questões que mais 
tem suscitado interesse e 
investigação por parte da 
comunidade científica, des-
de o início da pandemia, é 
perceber se os organismos 
de doentes com covid-19 
são capazes de ter uma res-
posta imune adequada e 
quanto tempo pode durar 
essa imunidade. Agora, um 
novo estudo norte-america-
no revelou que os anticorpos, 
que protegem oorganismo 
de ser infectado com o novo 
coronavírus, podem ter uma 
duração de até sete meses.

Pesquisadores da Univer-
sidade do Arizona, nos Esta-
dos Unidos, acompanharam 

durante meses cerca de 6 mil 
pacientes infectados com o 
novo coronavírus e desco-
briram que os anticorpos 
contra o Sars-CoV-2 podem 
continuar presentes no san-
gue por um período de, no 
mínimo, cinco a sete meses.

Recentemente, foram 
confirmados casos de pes-
soas reinfectadas que, de 
acordo com o jornal es-
panhol El País, apresenta-
ram sintomas mais graves 
quando ficaram doentes 
com covid-19 pela segunda 
vez - exemplos que susci-
tam duvidas à comunidade 
científica quando se fala em 
imunidade.n

PEC da Guerra: sem prorrogação
O presidente da Câmara dos Deputados, deputado 
Rodrigo Maia, disse ontem (23), que a Proposta de 
Emenda Constitucional do estado de calamidade públi-
ca, a chamada PEC da Guerra, não será prorrogada. “O 
grande mérito desse momento, e que sinalizamos para 
investidores, foi o prazo de encerramento da PEC da 
Guerra no dia 31 de dezembro. Não há possibilidade da 
Câmara dos Deputados votar a prorrogação do estado 
de calamidade porque o que tinha que ser investido, do 
nosso ponto de vista, foi investido. Os volumes foram 
altíssimos”, disse ele.
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A partir das quartas, Rubro-Negro pode ter os mesmos adversários de 2019

O sorteio realiza-
do pela Conme-
bol ontem defi-
niu os confron-
tos das oitavas 
de final da Copa 

Libertadores e também esta-
beleceu o chaveamento que 
guiará os clubes até a grande 
final. E o Flamengo já conhece 
seu adversário das oitavas: o 
Racing, da Argentina. Por ter 
a melhor campanha na fase 
de grupos, o Rubro-Negro 
decidirá em casa.

Curiosamente, se passar 
pelos argentinos, o Rubro-
Negro pode ter os exatos 
mesmos adversários que 
teve na campanha vitoriosa 
da Libertadores do ano pas-
sado nas quartas de final, 
semifinal e final.

Isso porque a equipe fi-
cou do mesmo lado da chave 
que Internacional, adversá-

Alegre. As equipes disputam a 
liderança da competição e o 
Rubro-Negro deverá contar 
com a zaga formada nas ca-
tegorias de base.

Natan e Gabriel Noga fa-
ziam parte do elenco Sub-20 
até que foram alçados aos 
profissionais quando o clube 
foi atingido por um surto de 
covid-19 e perdeu 16 jogado-
res. Mesmo com apenas 19 
anos, os dois não só desem-
penharam muito bem como 
estão brigando por uma vaga 
de titular na equipe principal.

Seguindo o rodízio plane-
jado por Domènec Torrent, 
Natan esteve em campo ao 
lado de Gustavo Henrique no 
último domingo, na vitória 
sobre o Corinthians. Durante 
a partida, o ex-santista sofreu 
um corte no testículo e foi 
substituído por Noga, que 
pode jogar amanhã.

Alexandre Vidal / Flamengo

Atual campeão, o Flamengo terá um complicado caminho na disputa pelo tri

A sétima rodada do 
Campeonato Espanhol 
marca o maior clássico 
do país. Barcelona e Real 
Madrid se enfrentam 
hoje, às 11 horas (de 
Brasília), no Camp Nou.

As duas equipes vol-
tam a campo após perde-
ram a invencibilidade na 
rodada passada. Por isso, 
ambas entram em campo 
em busca da recuperação.

O Barça precisa da 
vitória para não ver o 
maior rival abrir seis 
pontos na tabela. Por 
isso, os catalães devem 
ir a campo com força 
máxima mesmo tendo 
uma partida pela Liga 
dos Campeões da Euro-
pa no meio de semana.

Já o Real chega ao 
clássico pressionado. 
Além da derrota na ro-
dada passada, os me-
rengues ainda foram 
derrotados na estreia da 
Champions, em Madri.

Barcelona x 
Real Madrid

Tricolor e time paulista brigam por um lugar no G-6 do Brasileirão

Fluminense vive clima de 
decisão para enfrentar o Santos

Invicto nas úl-
timas seis par-
tidas, o Flumi-
nense recebe o 
Santos, amanhã, 
pela 18ª rodada 

do Campeonato Brasileiro. A 
partida no Maracanã reúne 
duas equipes que estão na bri-
ga por um lugar no G-6, grupo 
de classificados à Libertadores 
em 2021. Com 26 pontos em 
17 jogos, o Tricolor é o sexto 
colocado na tabela, enquan-
to o Peixe está uma posição 
acima com um ponto a mais.

“É um jogo de seis pontos, 
briga direta ali na parte de 
cima da tabela. Nosso time 
teve uma semana muito boa 
de trabalho e vamos em busca 
desses três pontos para nos 
mantermos na parte de cima 
da tabela”, afirmou o volante 
André em entrevista ontem.

O Flu vem de dois empates, 
contra Atlético-MG e Ceará. 
Já o Peixe vem de um tropeço 
em casa contra o Atlético-GO 
e uma vitória fora contra o Co-
ritiba. O Tricolor, entretanto, 
tem uma vantagem. Como só 
disputa o Brasileirão, teve a se-
mana cheia para se preparar. 
O Santos enfrentou o Defensa 
y Justicia, da Argentina, na úl-
tima terça, pela Libertadores.

André esteve em campo 
no empate contra o Ceará 

há uma semana. Ele subs-
tituiu Yago Felipe após este 
sentir problema muscular 
no início da partida. Cria da 
base tricolor, o volante pode 
ganhar nova oportunidade 
amanhã, e está confiante em 
seu potencial.

“Vamos passo a passo, 
né? Não podemos cravar, 
estamos indo jogo a jogo. Eu 
tive algumas oportunidades, 
estou trabalhando duro para 
buscar meu espaço aqui 
no Fluminense, sem passar 
por cima de ninguém. Tra-
balhando firme para estar 
pronto para jogar quando 
tiver a chance”, afirmou An-
dré, que sonha em seguir os 
passos de nomes como Mar-
celo (Real Madrid) e Thiago 
Silva (Chelsea), criados em 
Xerém e que brilham atual-
mente na Europa.

rio das quartas no ano pas-
sado, Grêmio, adversário da 
semi e River, adversário da 
grande final.

Tudo depende, é claro, do 
avanço dos rivais. As oitavas 
de final acontecerão entre 

os dias 24 e 26 de novembro 
(jogos de ida) e 1 a 3 de de-
zembro (jogos de volta).

Mas no Campeonato Bra-
sileiro, o encontro com o 
Internacional está marcado e 
acontecerá amanhã, em Porto 

Botafogo nega que 
Kalou esteja lesionado

Nos últimos 
dias circularam 
informações de 
que o atacante 
Salomon Kalou 
estaria escon-

dendo problemas físicos no 
Botafogo e atuando lesionado. 
Houve até um boato de que 
o jogador dispunha de um 
preparador físico particular.

Ontem, o clube emitiu 
nota negando as informações 
e elogiando a conduta profis-
sional do marfinense.

“Não procede a informa-
ção de que o atleta Salomon 
Kalou vinha atuando lesio-
nado e que ocultou o fato 
aos médicos e à preparação 
física. Também não procede 
a informação de que o atle-
ta trouxe um profissional 
particular ao Brasil para 
auxiliá-lo no processo de re-
cuperação”, afirmou o clube 
por meio de sua assessoria.

“Kalou sempre realizou 
tratamento exclusivamente 
com profissionais do clube. 
O atleta, um exemplo de 
profissional, segue cum-

prindo a programação pre-
vista até estar à disposição 
do técnico Bruno Lazaroni”, 
completa o comunicado.

Outra situação polêmica 
envolvendo problemas com 
lesões no Alvinegro é a do 
goleiro Gatito Fernández. O 
paraguaio esteve servindo a 
seleção de seu país após estar 
afastado no clube devido a 
um edema ósseo no joelho.

Depois de jogar a primei-
ra partida das Eliminatórias, 
Gatito voltou a sentir a le-
são durante o aquecimento 
antes do segundo jogo. De 
volta ao Glorioso, ele está 
entregue ao departamento 
médico e fora do time.

Em entrevista ao site 
“ge”, Gatito garantiu que 
estava liberado para atuar 
quando se apresentou à 
seleção. Segundo ele, tudo 
não passou de uma fatali-
dade normal da profissão.

Com Diego Cavalieri como 
titular no gol, o Botafogo se 
prepara para o duelo da pró-
xima terça-feira contra o Cuia-
bá, pela Copa do Brasil.

Vasco conhece rival 
na Sul-Americana

Em sorteio rea-
lizado ontem, 
foi definido que 
o Vasco enfren-
ta o Caracas na 
segunda fase 

da Copa Sul-Americana. As 
equipes teoricamente mais 
fortes na disputa ficaram do 
outro lado do chaveamento. 
Foram os casos do São Paulo 
e das equipes argentinas 
do Independiente e Vélez 
Sarsfield.

O jogo de ida será na 
próxima terça-feira, em 
São Januário, e a volta uma 
semana depois, no Estádio 
Olímpico de Caracas, na 
Venezuela.

Se avançar para as oita-
vas de final da competição 
continental, o Cruz-malti-
no terá pela frente o ven-
cedor do confronto entre 
Sportivo Luqueño-PAR e 
Defensa y Justicia-ARG.

Após a eliminação na 
Copa do Brasil, a competi-

ção continental se tornou 
fundamental para as finan-
ças do clube. Com a queda 
de rendimento no Brasi-
leirão, onde o time foi da 
liderança à beira da zona de 
rebaixamento, as perspec-
tivas de uma classificação 
que renda um valor mais 
significativo em premiação 
não são boas.

Além disso, o prêmio 
do Brasileiro é concedido 
de acordo com a classifica-
ção final. No mata-mata da 
Conmebol, assim como na 
Copa do Brasil, a cada fase 
o clube recebe uma quantia 
correspondente.

O confronto diante do 
Caracas assume um caráter 
fundamental para o futuro 
do clube na temporada. O 
técnico português Ricardo 
Sá Pinto estreou no coman-
do da equipe com uma der-
rota para o Corinthians na 
última quarta-feira, em São 
Januário.

Tite convoca Seleção Brasileira para as partidas contra Venezuela e Uruguai pelas Eliminatórias da Copa

A última chamada de 2020
O técnico Tite 
divulgou ontem 
a lista de convo-
cados para os 
próximos dois 
jogos da Sele-
ção Brasileira 

nas Eliminatórias da Copa 
do Mundo, que serão os úl-
timos compromissos do ano 
de 2020. As partidas ocorrem 
nos dias 13 e 17 de novembro, 
contra Venezuela e Uruguai, 
respectivamente.

A convocação teve algu-
mas mudanças em relação 
à última lista. Nomes como 
Santos, Felipe, Bruno Gui-
marães, Rodrygo e Matheus 
Cunha deram lugar a Alisson, 
Éder Militão, Arthur, Vinicius 
Junior e Gabriel Jesus.

Alguns nomes presentes 
na lista, como Philippe Cou-
tinho, Vinicius Junior e Arthur 
receberam elogios de Tite, 
que destacou as individuali-
dades de cada um.

Sobre Coutinho, o técnico 
da Seleção Brasileira ressaltou 
a capacidade de dividir com 
Neymar a criação das jogadas, 
independente da posição que 
for escalado.

“Ele é um jogador central, 
pode ir para um lado ou outro. 
Tanto ele como Neymar tem 
capacidade criativa. Mais do 
que a posição é a função”, 
explicou Tite.

Já em relação a Vinicius 
Junior, Tite deu ênfase à 
velocidade e qualidade nas 
jogadas individuais.

“É um jogador de ampli-
tude, tem o um contra um, 
virtudes físicas extraordi-
nárias. Digo que um carro 
normal tem cinco marchas, 
ele tem seis ou sete. O torque, 

a aceleração, o um contra um 
que impressiona”, afirmou.

Arthur, por sua vez, saiu 
de modo conturbado do 
Barcelona e não vem tendo 
destaque na Juventus. Ainda 
assim, Tite confia no poten-
cial do meio-campista.

“Eu levo muito em consi-
deração o momento do atle-

ta, o histórico dele na seleção 
e projeção futura dele. O 
Arthur tem 24 anos e fez uma 
grande Copa América. Ele foi 
da seleção do campeonato. 
Essa capacidade que ele tem 
de se readaptar, se reajustar 
e crescer, porque ele é um jo-
vem, é importante para nós”, 
comentou.

Disputa em aberto - De acor-
do com Tite, a disputa por 
vaga na Seleção Brasileira 
tem como base diversos cri-
térios técnicos.

“Atleta de alto nível con-
corre em patamares eleva-
dos. Todos esses atletas que 
estão ou que não vieram, mas 
que estão no nosso acompa-
nhamento, estamos sempre 
vendo seu histórico, momen-
to e projeção futura. Nesses 
três itens há uma compe-
tição leal que deve existir 
para elevar o nível técnico. 
A partir daí são escolhas que 
são a responsabilidade da 
convocação e, na sequência, 
de desempenho”, disse o trei-
nador, que também explicou 
a ausência de Daniel Alves, 
do São Paulo.

“O respeito, no caso do 
Daniel e todos que foram 
convocados anteriormente, 
é muito grande. As pessoas 
sabem o quanto eu tenho essa 

relação de respeito. Há uma 
competição em alto nível, 
e o momento de cada um é 
determinante. A escolha foi 
no momento pelo Gabriel 
(Gabriel Menino, do Palmei-
ras), tendo todos esses que já 
foram convocados no nosso 
acompanhamento e no nosso 
respeito”, explicou.

Convocados  -  Goleiros: 
Alisson (Liverpool-ING), 
Ederson (Manchester City
-ING) e Weverton (Palmei-
ras); Laterais: Danilo ( Ju-
ventus-ITA), Gabriel Meni-
no (Palmeiras), Alex Telles 
(Porto-POR) e Renan Lodi 
(Atlético de Madrid-ESP); 
Zagueiros:  Thiago Si lva 
(Chelsea-ING); Marquinhos 
(Paris Saint-Germain-FRA), 
Éder Militão (Real Madrid
-ESP) e Rodrigo Caio (Fla-
mengo); Meias: Casemiro 
(Real Madrid-ESP), Fabinho 
(Liverpool-ING), Arthur (Ju-
ventus-ITA), Douglas Luiz 
(Aston Villa-ING), Philippe 
Coutinho (Barcelona-ESP) 
e Everton Ribeiro (Flamen-
go); Atacantes: Gabriel Jesus 
(Manchester City-ING), Vi-
nicius Junior (Real Madrid
-ESP), Neymar (Paris Sain-
t-Germain-FRA), Everton 
(Benfica-POR), Roberto Fir-
mino (Liverpool-ING) e Ri-
charlison (Everton-ING).

Apenas quatro 
jogadores 
que atuam 
no futebol 
brasileiro foram 
chamados

Lucas Figueiredo / CBF

Tite explicou ontem o motivo de ter deixado de fora da convocação o experiente Daniel Alves, do São Paulo

Volante André 
considera o 
encontro entre 
Fluminense e 
Santos um jogo 
de seis pontos

Sorteio da Libertadores põe 
velhos rivais no caminho do Fla


